

2020 numéro 10

6 AVRIL 2020

INFO SPMF 2020



• Jean FEDON
Président du SPMF 1985

Par Thierry FEDON

Syndicat des Producteurs de Miel de France

Nous avons appris le décès, samedi matin 28 mars 2020, en raison d'une embolie pulmonaire, de notre collègue Jean Fedon, à l'âge de 86 ans. Ancien président du SPMF vers les années 1985, il était adhérent depuis 1964.

La période est peu propice aux accompagnements funéraires et le mieux, en ces circonstances, outre de nous associer à la peine de la famille, c'est de vous proposer ci-contre le texte rédigé par son fils, notre collègue Thierry Fedon.

Mon père s'est élevé dans une petite ferme d'un village sur la commune de Fromental en Limousin où il est né en 1934. Si les travaux harassants de la ferme occupent une bonne partie des journées, la chasse et l'observation de la faune et de la nature occupent l'autre temps restant.

Les quelques ruches de la famille au fond du jardin l'intriguent et le fascinent probablement depuis son plus jeune âge car il citait souvent le fait d'avoir enfermé à l'âge de 4 ans une abeille avec une fleur dans une bouteille en espérant y retrouver du miel le lendemain...

A son retour de la guerre d'Algérie et son mariage avec ma mère Solange, et n'étant pas l'aîné de la famille, mon père et ma mère partent en région parisienne en 1958 où le travail ne manque pas à cette époque.

En 1960, ils achètent 200 ruches et le suivi du cheptel s'insère après les 60 heures hebdomadaires passées à l'usine. Malgré les galères et les déconvenues du débutant, la passion est bien là et l'occasion donnée de passer du temps auprès de Mr Bosc, "l'inventeur de la gelée royale", lui ouvre les yeux.

En 1968, mon père devient apiculteur à plein temps en date du 1er mars.

Entre temps, il adhère au Spmf en 1964 m'avait il précisé récemment, car convaincu qu'il ne fallait pas rester isolé en apiculture.

Les ventes basées sur les foires et les marchés de ce fameux printemps là s'avèrent un fiasco mais mes parents s'accrochent à force de labeur pour finalement décider de revenir définitivement dans leur Limousin natal en 1973.

C'est à cette époque que mon père s'inscrit à la première promotion apicole au Cfppa de Laval, dont il deviendra l'un des intervenants quelques années plus tard. Il y rencontre de nouveaux collègues, Jeanne, Raymond Borneck et aussi Jean Louveaux de l'Inra.

Il s'envole peu après pour participer à son premier congrès Apimondia en Argentine. Il en reviendra boosté avec quelques idées pratiques et assuré qu'il faut aller voir ailleurs ce que les autres apiculteurs font.

Tout reste à faire, trouver un lieu pour y faire construire maison, miellerie et atelier; finalement ce sera sur la commune de Razès près de Limoges, sur un axe routier, convaincu qu'au quotidien, c'est un avantage pour transhumer.

Le cheptel de l'époque, constitué de robustes abeilles noires limousines, se renforce par l'achat de ruches en paille sur le plateau de Millevaches que nous transvasons de notre mieux.

Soucieux d'améliorer ses performances, et souhaitant répondre à une pollinisation de trèfle violet, mon père acquiert auprès de Marcel Pataud des souches caucasiennes qu'il multiplie et se rend compte qu'une autre apiculture est possible en travaillant sur une saisonnalité plus étendue. C'est aussi le temps d'investissements importants qu'il faut s'assurer de rembourser.

A partir des années 80, ouvrant toujours les portes de la miellerie à ses collègues pour échanger, il répond à leur demande en débutant l'importation de reines qu'il fera pendant une quinzaine d'années.



C'est en février 1985, au cœur des années tournesol, qu'il accepte la présidence du Spmf au congrès de la Flèche. Il s'impliquera très activement pour participer à la création d'Intermiel mais sera découragé par l'échec de cette interprofession reflétant l'inéluctable absence d'unité au sein du monde apicole.

Peu après, soucieux de fournir aux apiculteurs un matériel professionnel fiable et robuste, il crée une ligne d'extraction complète dont il déposera un brevet pour la "Cire-Press Fedon" en 1995 au congrès Apimondia de Lausanne. Suite aux ventes internationales de cet équipement novateur (et largement copié depuis sur les cinq continents), mes parents feront un tour du monde en 1999 pour rendre visite à leurs clients au Canada, en Inde, Nouvelle-Zélande et Australie, etc...

Après m'avoir cédé sa partie cheptel en 1992, mon père vend la partie reines et matériel en 2001 à Naturapi pour entamer sa retraite, qu'il ne consacra qu'à... l'apiculture et qu'il continuera avec quelques dizaines de ruches avec autant de passion jusqu'à 85 ans, année de sa dernière transhumance.



Jusqu'à ses tous derniers jours, il me demandait ce que je voyais dans les ruchers.

Si physiquement sa situation s'était affaiblie en raison d'un Parkinson, sa mémoire demeurait intacte et fourmillait de détails impressionnants.

Samedi dernier, le jour de son décès, il faisait beau, les fruitiers rivalisaient de couleurs et les fleurs bourdonnaient d'abeilles...

Thierry Fedon

Syndicat des Producteurs de Miel de France (SPMF)

SPMF, Syndicat des Producteurs de Miel de France, au service de la défense de l'Abeille et du Miel

Chambre d'Agriculture du Gers
Route de Mirande
BP.70161
32003 AUCH CEDEX

Téléphone : 05.62.61.77.95
Courrier :
spmff@gers-agriculture.org
jschiro@miel-de-france.com